

El Obrero

Número suelto, 15 céntes.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Roca** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.139

Palma de Mallorca 8 de Febrero 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Cooperativa de la Casa del Pueblo

Por orden del Presidente, se convoca a todos los accionistas a Junta General ordinaria que se celebrará el domingo día 17 del corriente, a las 5 de la tarde, para la aprobación de los Estatutos y asuntos de mucho interés para la entidad.

El Secretario,

Jaime Matas

EUROPA SE VA

Francia y la "Pequeña Entente,"

Si el objeto de la política es convertir a Europa en un matadero durante la vida de esta generación, el *Quai d'Orsay* está, en tal caso, en el verdadero punto. Bajo el régimen de Poincaré, la política francesa se ha dedicado asiduamente a la tarea de exasperar a un pueblo de 70 millones de almas, debilitado, pero aun formidable, mediante la arrogancia, el insulto y la punzante opresión.

El corresponsal especial del *Times* ha revelado algo, pero no todo, de lo concerniente a los métodos de la ocupación militar de Francia en Alemania. Ningún pueblo que se respete a sí mismo toleraría quizá lo que está sucediendo en los territorios ocupados, sin guardar oculto su resentimiento para una futura acción. Las tropas negras; las facilidades que los ciudadanos alemanes acomodados están obligados a ofrecerles; el subsidio y protección de los franceses a un movimiento encaminado a separar la Renania de la patria; la retención de parte de Alemania por tropas francesas, siendo así que Francia luchó defendiéndose contra su propia mutilación; la deportación de miles de personas de sus hogares en el Ruhr; la negociación, con los grandes magnates de la industria, de condiciones que solamente podrían acarrear el aumento de horas de trabajo y la disminución de los salarios; el abuso de los poderes dados por el Tratado de Versalles sobre el Saar, con el objeto de procurarse una anexión permanente... todo esto hecho con las mil insolencias despreciables a las que el militarismo presta alientos cuando está en su apogeo. Un pueblo que soporte humildemente tales vejaciones no puede ser del género del que, rodeado de enemigos, se sostuvo durante cuatro años contra un mundo armado y tan sólo se rindió cuando sus hijos morían de

hambre. Reconozcamos la verdad respecto a un valiente enemigo, al cual vencimos.

A fin de asegurar, al parecer, que cuando la explosión estalle se difunda por todo el continente, se han tomado especiales medidas para armar, equipar e instruir grandes ejércitos por toda Europa central y pactar Convenios militares para luchar juntos cuando llegue la hora. Todos estos ejércitos tienden a ser opresores y tiránicos con los vecinos desarmados; pero bien podrían atraer conflictos con vecinos más poderosos.

Los grandes ejércitos fueron directamente causantes de la guerra grande. En el grupo amistoso que hoy se ha constituido y organizado, hay ejércitos mayores, que podrían precipitar al mundo a una guerra mayor. Y así lo harán, a no ser que algo o alguien intervenga. El ruido de la marcha de hombres armados y el rodar de la artillería producen ponzoñoso efecto en las naciones. No hay vino que trastorne la cabeza tanto como la fanfarronería militar. Por experiencia sabemos el peligro que para la paz de una nación es una cabeza hinchada de engrimiento. ¿Qué sucederá si son varias las naciones afectadas de vanidad? ¡Pobre Europa!

Europa central ha sido siempre una región volcánica. Esperábase que después de la terrible erupción de 1914-1918, se hubiesen extinguido los fuegos plutónicos y que no podrían atravesar la corteza del buen sentido, por lo menos durante una generación... si volvían a encenderse. Pero los franceses no quieren dejarlos apagar. Y por eso trabajan con diabólica ingenuidad para demostrar aquella corteza y ponernos otra vez frente a frente con aquellos ocultos fuegos. Si así ocurre, la llama se encenderá con furia devastadora.

Me repugna tener que repetir con

tanta frecuencia semejante tópico. No obstante, lo hago porque estoy convencido del peligro envuelto para la civilización en la temeraria política seguida recientemente por los estadistas franceses. Si no se toman medidas para detenerla a tiempo, es inevitable la irresistible catástrofe que espera al género humano.

La política agresiva del Gobierno francés es tan cobarde como insensata (1). Pisotear al enemigo caído es el acto más vil que un hombre puede cometer. Y el hecho es más despreciable aún, puesto que la caída no fué lograda por las propias proezas del pisador, sino por la activa ayuda de otros, cuyos esfuerzos combinados consiguieron que el enemigo tropezara y cayese al suelo. Y cuando yacía postrado, bien sujeto y atado, empezó el pisoteo. Desdichado sport... y locura insigne. Porque las cuerdas que atan al enemigo no lo han de tener siempre inmóvil. De una manera o de otra, la nación vencida se levantará, furiosa por tan bajo tratamiento, y entonces verá Francia que su conducta en la victoria ha disgustado a todos los amigos que estuvieron a su lado durante sus pasados apuros. Los políticos franceses no dejan de comprenderlo, y a eso obedecen las nuevas organizaciones militares que están organizándose en otras partes.

Francia, que no puede hacer honor a sus obligaciones con la Gran Bretaña y los Estados Unidos de América, puede encontrar abundante dinero para equipar algunas naciones europeas de armas destructoras, a fin de intimidar a sus vecinos y despedazarlos, si se le ofrece ocasión. No puede pagar ni los intereses de aquellas deudas y, en cambio, los abrumados contribuyentes de la Gran Bretaña y de América deben continuar pagando, mientras Francia emplea sus recursos en militarizar a Europa. ¿Qué espera ganar con tal política?

En lugar de Rusia, el imperio británico, Italia y los Estados Unidos de América, quiere tener ahora a su lado a Checoslovaquia, Polonia, Yugoslavia y Rumania. Tal es el cálculo ¡Donosa política! Si estalla otra vez la guerra entre Francia y Alemania, una palabra de Rusia neutralizará a tres de los cuatro nuevos aliados. Y aunque Rusia permaneciese muda, ningún político polaco, checoslovaco ni rumano entregaría sus ejércitos para una invasión de Alemania, sabiendo que al otro lado de vulnerables fronteras estaba a la mira un formidable ejército ruso. Rusia desea la Besarabia y

(1) El traductor se ha limitado a reproducir con la más escrupulosa fidelidad las propias expresiones de Mr. Lloyd George, cuya personalidad es lo bastante notoria y robusta para sobrellevar la responsabilidad exclusiva de sus palabras y acciones.—N. de la R.

Rumania no quiere deshacerse de ella. Polonia, que tiene Vilna y Galitzia y su tajada de la Rusia Blanca, no está para meterse en aventuras. Rusia no está muy complacida de que tales territorios estén en manos polacas. ¿Qué sucedería si Polonia metiese sus ejércitos en Alemania por mandato del Estado Mayor francés? Los restos del ejército que regresaran a Polonia no valdrían para impedir la reducción de ella. Sería una Polonia más pequeña. Y en cuanto a Checoslovaquia, los checos están apretados entre tres millones de alemanes dentro de sus propias fronteras en la parte occidental, y siete millones de magiars hostiles en su frontera meridional. En tales circunstancias, es incompreensible que un Gobierno prudente enrede los cuerpos de ejército de Checoslovaquia en las montañas de Baviera por una contienda francesa. El señor Benes puede negociar protocolos en la hospitalaria atmósfera de París. Es un hombre chulo fuchendoso que anda por Europa—lo diré empleando una frase de Gilbert—«haciendo recados por cuenta de los políticos franceses». Pero los checos son, por naturaleza, testarudos y prácticos, y muy pocos de ellos han vivido en París ni han inhalado el incienso de la *Villa Lumiere* en su propio sistema. Lucharon valerosamente para recuperar una libertad perdida hace siglos, y, por fortuna, la han afirmado. Yo predigo que cuando llegue la hora no arriesgarán tan preciosa joya, comprometiéndose su existencia nacional en una disensión entre Francia y Alemania, provocada enteramente por políticos franceses, ansiosos de darse aire de héroes delante de su propio público.

El supremo interés de los checos, si se tienen en cuenta la posición geográfica de Bohemia y las íntimas condiciones de raza de ellos, está en vivir en paz y buena amistad con sus vecinos. No es, pues, adecuada a sus intereses la condición de meros chacales del león francés. Cuando el rinoceronte alemán recupere su fuerza, los chacales pueden ser aplastados en la lucha que se avecina.

Por estas razones, aquellos convenios militares quedarán rotos en cuanto llegue el instante de tener que fiar de ellos. Los franceses comprenderán entonces que han disipado, perdiéndolas, amistades que demostraron ser firmes en los días de efusión y que, en cambio, tan sólo han obtenido sombras que se retiran ante los fuegos de la guerra.

Con la ayuda de aquellas amistades se ha emancipado Francia de un terror constante que había tenido oscurecida su mirada durante más de cuarenta años; ha recobrado las provincias perdidas, ha añadido cientos de kilómetros cuadrados a sus posesiones coloniales y se ha hecho la potencia militar más poderosa de Europa. No hay político fran-

cés que en sus más brillantes ensueños haya tenido jamás tal visión de triunfo.

Los polacos, los checoslovacos, los eslavos de Austria meridional y los rumanos de Austria occidental han reconocido por los mismos medios y sin grandes esfuerzos ni sacrificios, las partes propias de sus derechos nacionales.

¿Y todas estas deslumbradoras ganancias van a ser desperdiciadas porque no hay bastante sabiduría entre los hombres para reprimir los negocios de Europa que reprimen la codicia, ambición e insaciable vanidad... así nacional como personal?

Tal es la cuestión del presente momento histórico.

Lloyd George

(De *El Socialista*).

EXHORTACIONES

A LOS COMITÉS SOCIALISTAS

¡Compañeros! Sois la representación de las fuerzas que componen el Partido, y por serlo estáis obligados como nadie a aumentarlas y educarlas para que logren hoy llevar a nuestra clase a la lucha política y a toda actuación juiciosa que levante a este pueblo, tan postrado al presente, y mañana a la conquista de su redención y la de todos los hombres aboliendo el salariado.

No os debéis, pues, limitar a percibir cuotas, registrar altas y bajas, mantener relaciones con el Comité Regional o el Nacional, celebrar las reuniones reglamentarias en que deis cuenta de vuestra administración y exhortar a los morosos al cumplimiento de sus deberes pecuniarios. Eso es una parte solamente de vuestra obligación. Esta es mucho mayor.

Además de la propaganda colectiva, cuando sea posible, solos o en unión de correligionarios de otros puntos, debéis hacer la propaganda individual sin desperdiciar ninguna oportunidad y encarecer a los demás afiliados que hagan lo mismo que vosotros.

Vuestro contacto con los compañeros a quienes «representáis no debe romperse nunca» tanto para transmitirles cuantas excitaciones o llamamientos os dirijan el Comité Nacional o la Comisión Ejecutiva del Partido, como para enterarles de los hechos más importantes que ocurran en el campo socialista y de lo que acaezca, merecedor de ser conocido, fuera de nuestro campo.

Entra en vuestra obligación también trabajar con sumo interés por que *El*

Socialista no sólo asegure su vida, sino que adquiera una gran tirada. A este fin debéis procurar que quien pueda hacer algún desembolso por él, lo haga, y los que no, que se suscriban o le compren. En esta tarea, e impulsados por vosotros, deben secundaros los correligionarios de vuestras respectivas Agrupaciones.

Lo mismo la propaganda de nuestras ideas que la del periódico, debe hacerse siempre, continuamente. Toda interrupción en ella hay que considerarla como una falta, como una prueba de poco cariño al ideal socialista.

Un Comité pasivo o abandonado hace correligionarios de la misma naturaleza y pone en peligro de muerte la existencia de la Agrupación a cuyo frente, se halla. Un Comité activo, diligente, que no aparte un sólo instante su pensamiento de sus deberes, hace correligionarios activos, dispuestos siempre al trabajo, y aumenta el número de los que componen la colectividad que le ha elegido.

Aunque no lo parezca, compañeros, la misión que tenéis que cumplir en el Partido es importante. De vuestro interés, de vuestra laboriosidad, de vuestra abnegación depende que aquel crezca y se desarrolle considerablemente. ¡Decidíos todos a mostrar esas buenas condiciones! ¡Colocaos por vuestros arrestos y vuestra firme voluntad, queridos correligionarios, a la altura de nuestros grandiosos ideales, y pronto veremos todos los resultados excelentes de vuestra acción!

Pablo Iglesias

La encuesta sobre la producción

Tiene extraordinaria importancia el estudio realizado por la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra, para llevar a feliz término la propuesta del Sr. Pirelli, relativa a una encuesta sobre la producción industrial en los diversos países del mundo en sus relaciones con las condiciones del trabajo y el coste de la vida.

Aprobado por el Consejo de administración, en junio de 1920, lo propuesto por el Sr. Pirelli, éste precisó más aún el objeto de la información en esta forma: «Deberá ofrecer un cuadro, tan completo como sea posible, de los diferentes elementos que influyen sobre la producción, no sólo porque las clases obreras deben tener siempre una idea de la complejidad de los problemas económicos y sociales, sino ante todo porque, si hemos de pedir a los trabajadores que hagan un

esfuerzo para alcanzar una gran producción, es así mismo necesario darles la sensación de que se ha hecho un esfuerzo semejante, en las respectivas esferas de su acción, por los gobiernos y por las clases directoras, como, por ejemplo, en la organización de los transportes y en la distribución equitativa de los alimentos y de las primeras materias.»

Edgard Milhaud, profesor de la Universidad de Ginebra, a quien se encomendó la dirección y desarrollo de la información, explica como, en el momento de comenzar los trabajos, los precios, después de haber alcanzado su punto culminante, se vieron arrastrados por un movimiento de descenso de una intensidad de descenso y como semejante cambio no podía dejar de influir sobre toda la situación económica. Señala los efectos de la crisis de demanda, que acarrió la crisis de los precios y detuvo la producción.

Por otra parte, este trabajo hace no-

tar la correlación que existe entre el paro y el movimiento de los precios de por mayor: cuando los precios suben, el paro decrece; cuando los precios bajan, el paro aumenta. Investigase también la conexión entre el paro y los precios y se exponen varias consecuencias demográficas del paro (aumento de la morbilidad, de la mortalidad, etc.)

La importancia del primer volumen de esta encuesta, ha quedado demostrado en el interés con que fué acogido en todos los países del mundo. El segundo volumen que acaba de publicarse se refiere a la producción general y demuestra la intensidad de trabajo desarrollado para obtener el caudal de datos que fueron precisos para los resúmenes estadísticos etc.

Está consagrada, como decimos al estudio de los movimientos generales de la producción desde el período anterior a la guerra hasta 1921-22 y a la producción media por obrero. Su extensión es considerable, pues consta de más de 1356 páginas, entre ellas, más de un millar consagradas a la producción general, y con especialidad las siguientes materias: minerales, metales, productos químicos, productos agrícolas con destino a la industria, y a la alimentación, etc.

La parte de la obra consagrada al rendimiento por obrero está dividida en tres partes, método, rendimiento e información completa de los rendimientos agrícolas. El volumen comprende 665 cuadros y 330 diagramas.

El tercer volumen y una gran parte del cuarto estarán dedicados a la explicación de la crisis de la producción. Se estudiarán sucesivamente los diversos factores, efectivos o supuestos: generales, como la crisis de primeras materias, la crisis de transportes, la de los mercados, etc.; después, los que se refieren especialmente al trabajo y a los trabajadores, sanidad obrera, influencia de la guerra sobre las aptitudes y la formación profesionales, crisis de la mano de obra, sistemas de remuneración, conflictos del trabajo, paro, factores psicológicos y morales, reducción de la jornada de trabajo. En esta parte se destinará amplio espacio al problema de los modos de remuneración del trabajo y su influencia sobre el rendimiento.

Una vil injusticia patronal

: En defensa de :
un honrado curtidor

No me han movido ha coger la pluma los lazos de amistad que me unen con el camarada J. F., no, lo que me ha movido a trazar estas pocas líneas ha sido la indignación que se apoderó de mí, al enterarme de la persecución y de los ólíos Patronales que ha sido y es víctima el camarada más arriba mencionado; hoy más que nunca me he visto en el sacratísimo deber de defender periodísticamente a quien considero un valiente y honrado luchador y en particular defensor del gremio de curtidores.

El camarada a que me refiero ha venido ostentando hasta la fecha el cargo de vocal de la Junta Local de Reformas Sociales, siendo un modelo de honradez y defensor de sus compañeros de trabajo y de explotación; del día que empezó a desempeñar el cargo hasta los momentos actuales, siempre ha demostrado un profundo celo hacia la justicia y a la legalidad, y a tal efecto ha ido denunciando a la Junta, punto por punto, todas las inmundicias y abusos pa-

tronales, referente a los instrumentos de trabajos que estaban en su totalidad abandonados en las fábricas de curtidos por parte de estos nobles caballeros, que en estos momentos han boicoteado descaradamente al camarada J. F.; éstos señores deben creerse que la justicia no impere sobre ellos, cada vez que ofan la voz del vocel curtidor, sacando a la luz del día todas sus inmundicias y todas las de las fábricas que se trabajaba en malas condiciones, haciendo comprender al Sr. Presidente que obligando a estos señores patronos a ponerlas en condición con arreglo a la ley, que seguramente se salvaría la vida a muchos obreros. Las contestaciones que daban en defensa propia estos amabilísimos y humanitarios patronos, eran vociferando y tratando al querido camarada de alborotador, provocador, poco educado, y tratando muchas veces de niños a los obreros.

El rencor y el ódio tenaz que le profesaban ha llegado al extremo de boicotarle, su única pretensión de retirarle del gremio, ha sido decláralo el pacto del hambre, creyéndose de esta manera vencerle y humillarle a sus fatuas pretensiones, y han esperado el lanzarle a la calle tal vez en los momentos más críticos de su vida, amenazado de sacarle los muebles a la calle por no encontrar vivienda y otras cosas propias de un matrimonio que no hay necesidad de expresarlas, se pueden sentir orgullosos estos amables patronos de su obra consumada, no se crean que haya estado ni un día sin trabajo, no, el mismo día que concluyó de curtidor, empezó de otra profesión.

Para ser un valiente defensor de la justicia y para querer que los instrumentos de trabajo estuvieran sujetos a las leyes que protegen a la clase obrera y a la industria, se ha visto el mencionado camarada en el triste caso de cambiar de ruta, de encaminar su inteligencia a una nueva para él, y tal vez más venturosa profesión.

Además de vocal de la Junta de Reformas Sociales, se le había confiado el cargo de presidente de la veterana Sociedad de Curtidores domiciliada en la Casa del Pueblo, y hasta estos momentos ha desempeñado el cargo con toda la honradez que le ha sido posible, lo prueban las felicitaciones que ha recibido individualmente de todas partes; seguramente se habían apercebido de la campaña de propaganda llevada a cabo por la Unión de Curtidores, y de sus favorables resultados, y tal vez han creído que boicoteando a su presidente se destruí a la Sociedad.

Pensad compañeros curtidores que ya no tenéis en la Junta de Reformas Sociales ningún defensor que pueda contestar a las exacciones y atropellos que os hagan vuestros patronos, medita detenidamente la forma provocadora en que los patronos han cerrado sus puertas a vuestro incansable camarada Presidente.

La Junta Local de Reformas Sociales está obligada a tomar en consideración este asunto, por ser un formidable atropello a las reformas y avances sociales, y para que no usen siempre los obreros los más perjudicados moral y materialmente, convendría que el Sr. Inspector del Trabajo se introdujera por el interior de toda la clase de fábrica, y seguramente evitaría casos como el presente, porque no hay derecho que un trabajador cuando ha agotado toda su inteligencia para alcanzar una profesión, y está ganando un jornal que todavía no es suficiente para cubrir sus necesidades tenga que abandonar su gremio y sus

compañeros de trabajo, debido a los odios patronales por defender la Justicia. No se asuste el camarada J. F., por estos inconvenientes que se interponen a su paso, porque los verdaderos luchadores son comparados con los marineros, que su valentía la demuestran en un fuerte temporal, tal vez en la nueva profesión para él, encontrará algún resgo de tranquilidad y felicidad para él tan deseada; también podría dar la coincidencia que en un tiempo no muy lejano hubiera desaparecido del corazón de sus adversarios el rencor y odio que les ha producido su actuación en la Junta.

M.

Palma Febrero de 1924.

Contumacia sindicalista

Los distinguidos ciudadanos que redactan *Soli*, de Barcelona, tienen una capacidad de trabajo propagandista asombrosa. Todos los días hablan a chorro libre de los principios libertarios que proclama y persigue la Confederación desde que se reunió el famoso y regocijante Congreso de la Comedia. Todos los días dicen, también a chorro libre, que la tal Confederación ha estado fuera de los rieles libertarios, que hay que encarrilarla, que los hombres «dirigentes» del sindicalismo han cometido grandes errores, que han caminado de contradicción en contradicción, que hay que sanear... y que la Confederación es la única garantía revolucionaria con que cuenta el proletariado español. No dicen que es la única garantía moral, quizá por falta de «memoria»... o de tiempo. Ya lo dirán. Que en el decir nunca se han quedado cortos nuestros sindicalistas.

Bueno, pues además de eso, todavía les queda a los de *Soli* espacio para comentar en sindicalista las cosas extranjeras. Comentar en sindicalista es darse de trompicones, contradecirse. Lo mismo, exactamente lo mismo, que al hacer exposición de tácticas y de principios. De la práctica no digamos nada. Ahí, los sindicalistas, están aún menos seguros.

No hace mucho que *Soli* dedicó un editorial al resultado de las elecciones inglesas. Reconocía en él que habían triunfado los laboristas. Atribuía a este triunfo una trascendencia mundial, pero luego, acordándose de que esto pugnaba con las teorías antipolíticas y libertarias de la Confederación, decía que los resultados de la victoria laborista serían desastrosos para el proletariado.

Ved sus mismas palabras: «El resultado de las últimas elecciones inglesas puede influir de un modo muy importante en la marcha de los acontecimientos de Europa y aun del mundo.»

«Los progresos políticos que se observan en la marcha de los organismos obreros desde que tomara incremento en su seno la idea de coger las riendas del Estado no pueden ser más desastrosos.»

¿Se quiere una prueba mejor de la inepticia sindicalista?

¿Por qué no impide esos «progresos políticos» la acción antipolítica de la Internacional (?) de Berlín, vulgo la cuarta, que según nuestros sindicalistas crece como la espuma y «derrocará en breve al régimen burgués»?...

No creemos que rectifique nada de su ominoso pasado el sindicalismo español. Sus pontífices de ahora son poco más o

menos lo que sus pontífices de antes. Si ridículos eran los «destronados» cuando se ponían a explicar doctrina principal o táctica, ridículos resultan los que ocupan actualmente la cátedra sindicalera. Si actuaban de manera irresponsable los salientes, la responsabilidad de los que acaban de entrar no se ve por ninguna parte... Pero sí; contra nuestra creencia, a «rectificación» pudiera llegar a encontrar sitio entre los sindicalistas, es seguro que seguirían consecuentes en el culto a la contradicción.

Los parrafitos, podríamos decir cachetes, que hemos reproducido más arriba, acreditan el enorme poder de persistencia que, para el discurso caótico... y pintoresco, poseen los sindicalistas españoles.

La protección arancelaria no ha impulsado, en ningún sentido favorable, el desenvolvimiento nacional. Sólo ha servido para enriquecer enormemente a unos cuantos tiburones de la industria, mientras media nación emigra por falta de trabajo. — JULIO SENADOR GÓMEZ

Los diputados socialistas en los Parlamentos europeos

He aquí los datos estadísticos que indican las fuerzas parlamentarias que el Socialismo internacional posee actualmente en los Estados europeos.

Estos datos se refieren exclusivamente a los diputados, sin contar los senadores.

La primera columna numérica indica los diputados socialistas que hay en cada país, y la segunda el tanto por ciento en relación con el número total de los diputados que integran cada Cámara:

Alemania . . .	173	37,7	por 100
Austria . . .	67	43,2	—
Bélgica . . .	68	36,6	—
Checoslovaquia . . .	82	28	—
Dinamarca . . .	48	32	—
España . . .	7	1,9	—
Estonia . . .	20	20	—
Finlandia . . .	53	26,5	—
Francia . . .	50	8,6	—
Inglaterra . . .	94	30,8	—
Italia . . .	41	7,7	—
Holanda . . .	20	20	—
Hungría . . .	25	10,2	—
Letonia . . .	37	37	—
Lituania . . .	11	15,1	—
Noruega . . .	8	5,3	—
Polonia . . .	41	9,9	—
Rumanía . . .	1	»	—
Suecia . . .	93	47,4	—
Suiza . . .	43	21,7	—
Yugoeslavia . . .	3	1	—

Otra Internacional Comunista

Según noticias de Cristianía, el Comité ejecutivo central del partido comunista noruego ha enviado a los grupos comunistas de Dinamarca y de Finlandia una carta invitándoles a unirse con el fin de constituir una Internacional comunista de los países europeos del Norte.

Si se constituye esta nueva Internacional comunista actuará frente a la de Moscú.

Como se ve, en su afán de «éxitos», los comunistas cada día adoptan una nueva actitud.

Los jesuitas y la política europea

La guerra mundial ha servido a la Iglesia católica, cuando menos lo esperaba, para intentar volver a establecer el Poder temporal sobre el mundo.

La Compañía de Jesús, que constituye el estado mayor de la Iglesia militante, ha tomado la dirección de la política católica, y lo ha hecho con gran habilidad. Por todo el continente europeo se esfuerza para conquistar de nuevo el Poder gubernamental, aunque procurando hacerlo ocultamente, y en Francia, en Polonia, Baviera y Austria, los jesuitas son los encargados de dirigir, casi como soberanos, la política exterior de estos países. «Su esfuerzo principal»—escribíamos en Agosto de 1920, hace más de tres años, en *L'Avenir*—se dirige sobre los pueblos católicos de la Europa central y oriental, con objeto de conquistarlos y de servirse de ellos para la realización de sus fines. Piensan que los pueblos de la Alemania del Sur, de Polonia, de Hungría, acostumbrados de siempre a la disciplina militar, a la obediencia de sus dueños, ofrecen un terreno propicio para instaurar Estados jesuitas, que no forman en realidad más que uno, aunque bajo las diferentes denominaciones de Baviera, de Polonia, de Hungría.»

Toda la política francesa ha tendido a este resultado, sobre todo desde que monsieur Poincaré se encargó de la dirección gubernamental. Toda la política belga, desde que los socialistas se retiraron del Gobierno, se ha dirigido igualmente a este mismo fin. La política británica, de ver y esperar, es decir, de inacción, y la política americana, desinteresada de los asuntos europeos, han dejado libre la acción de los jesuitas para desarrollar ampliamente su política reaccionaria.

Su objeto era la formación de un imperio germánico con Baviera, como núcleo central, confederando los Estados católicos de Renania, el Palatinado, Baden, Wurtemberg y Austria, a los cuales se añadirían, por la presión económica, los Estados obreros y veteranos del resto de la Alemania central, septentrional y oriental. Este nuevo Santo Imperio se aliaría, de una parte, con la Polonia católica, y de otra, con la Hungría y la Rumanía católicas.

De esta manera todo el continente europeo del Océano Atlántico al Danister y del mar del Norte al Mediterráneo formaría un sólido bloque en manos de la Iglesia católica, y el espíritu de esta especie de Santo Imperio sería un muro infranqueable para la Revolución socialista y destruiría la virulencia del principio democrático, expulsado de Europa y refugiado entre los pueblos protestantes del imperio británico, restableciendo en toda su grandeza el principio de autoridad, cuyo desprecio incesante, en opinión de la Iglesia, es la causa de todas las desventuras humanas.

Para conseguir estos propósitos de la Compañía de Jesús, era necesario que una gran potencia europea los hiciera suyos: la Francia del bloque nacional fue esta gran potencia, y monsieur Poincaré el encargado de instaurar nuevamente la política de Richelieu.

A la humillación de la Casa de Austria se añadió el deseo de desintegrar el Reich, diciéndose que ello era para garantizar a Francia contra posibles agresiones de su vecino del Este.

La ocupación del Ruhr fue hecha, no para obtener el pago de las reparaciones, como falsamente han dicho los gobernantes franceses, sino para lle-

gar a la disintegración del Reich, y con el mismo objeto el Gobierno francés sostiene moralmente y subvenciona a los separatistas de Renania y del Palatinado y a los realistas bávaros.

El pago de las reparaciones es el último medio de que se vale la política jesuita para llegar a la finalidad que persigue.

Conjuntamente con esta política de desintegración del Reich, el Gobierno francés, bajo la inspiración jesuítica, subvencionaba a Polonia y a Rumanía con centenares de millones de francos y ayudaba a la Sociedad de Naciones a socorrer financieramente a Austria.

Todo esto, preparatorio de acontecimientos futuros, se han hecho desde 1919. Ahora han comenzado a desarrollar las consecuencias de esta acción. La política diplomática y verbal quiere que se traduzca en hechos. El golpe de Estado de von Kahr en Baviera hace algunos meses, el de Ludendorff-Hittler recientemente, los golpes de Estado separatistas en Renania y en el Palatinado, el advenimiento al Poder en Polonia de los contumaces reaccionarios M. Dmowski y M. Korfanty, que celebra *Le Temps*; la tentativa de golpe de Estado de Hittler-Ulain en Hungría, son hechos diversos tendientes al mismo fin perseguido por los jesuitas tan tenazmente.

La formación de un Santo Imperio no es más que una parte de lo que persigue la Iglesia. Lo que ella quiere en pleno siglo XX es lo que siempre ha pretendido: la unidad de toda la cristiandad. La encíclica *Ecclesiam Dei* que el papa acaba de publicar es una nueva prueba de ello.

La Iglesia católica quiere unificar el mundo en una misma fe, bajo una misma regla, en un solo sistema de gobierno, que es el suyo. El propósito es, sin duda, grandioso; pero no es más que un sueño, que la Iglesia no llegará a ver convertido en realidad, a pesar de la hábil dirección de los jesuitas. Las razones en que fundamos esta afirmación las diremos en un próximo artículo.

Agustin Hamon

Importante

El día que inaugure sus tareas el Parlamento inglés, que será lo más tarde dentro de dos semanas, EL SOCIALISTA publicará un número de extraordinario interés, con los retratos y biografías de los miembros del Gabinete Laborista.

Además contendrá artículos de Pablo Iglesias, Julián Besteiro, Fernando de los Ríos, Miguel de Unamuno, Francisco Largo Caballero, Julio Senador, Luis de Zulueta, Gabriel Alomar, Antonio Fabra Rivas, Marcelino Domingo, Indalecio Prieto, Andrés Ovejero, etc.

Este número, no obstante su importancia, no tendrá carácter de extraordinario, y se venderá al precio corriente.

**

Los compañeros que deseen adquirir ejemplares del mencionado número, pueden dirigirse al compañero corresponsal Juan Colom

Para el Alcalde

A Vd. que se preocupa de las denuncias que formulamos desde este semanario, nos dirigimos para advertirle del estado indecente en que se halla la nueva barriada de *Son Bleda*, a quien las gentes ya denominan *Las Urdes*.

Las calles que ya están en completa alineación están convertidas en verdaderas banizales cuando no llenas de charcas y zanjas.

Otro aspecto es el de la manera con que se abastece de agua a los vecinos, es un modelo primitivo que rechazarían las cábilas rifeñas, el agua corre por medio de las calles arrastrando incrementos de bestias, basura y todos cuantos objetos halle en medio de las calles.

¿No podría Vd. señor Alcalde jirar una visita de inspección en esta barriada?

Un Vecino

Compañero: No dejes de comprar o suscribirte a la prensa Socialista, por ser la única que sale en tu defensa en todos los momentos.

Los zapateros

La veterana Sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» viene realizando activa propaganda para ir a la reorganización del gremio de zapateros entre los cuales, debido a la transformación de la industria, se cuenta nutrida sección de mecánicos.

Con tal motivo se han celebrado varias reuniones que, en las presentes circunstancias, constituyen un éxito rotundo. Más de 60 compañeros figuran inscritos como socios nuevos, admitidos ya, habiendo otro número considerable de propuestos prueba que los zapateros van despertando a la realidad. Esta no es más que una: cuando más desorganizados se hallen y se alejen de la Sociedad más campo abonado tendrá el patrono para abusar de ellos.

Hoy el gremio de zapateros es el peor retribuido de todos; el que más horas trabaja y al que no alcanzan las garantías de la legislación social vigente. Pero esto tiene que pasar y para entonces es indispensable que los compañeros se organicen bien para luego pedir lo que los otros gremios ya disfrutan, como es de verdadera justicia.

[Animo compañeros]

El socio n.º 49

“Salud y Cultura”

De la próxima Velada

Continúan con entusiasmo los preparativos para la Gran Velada con que la pujante Sociedad inaugurará su labor en pro de la cultura de la clase trabajadora. La Directiva tiene los propósitos de que estos actos revistan los caracteres de verdadera solemnidad, pero para lograr sus proyectos, es necesario que todas las en-

tidades de la Casa del Pueblo, no regateen su apoyo material a la novel Sociedad. La de Profesiones y Oficios Varios a dado el ejemplo acordando el contribuir con una cantidad mensual. Que las demás la imiten.

**

La obra escogida para el día de la mencionada Velada es la preciosa zarzuela del maestro Laco del Valle *El Túnel*, que será cantada con orquesta y por elementos de *Salud y Cultura*.

Al mismo tiempo el Orfeón está ensayando el himno *La Internacional*.

Otro de los números que llamará la atención será la presentación del joven tenor Antonio Ribas, que posee una voz formidable como no tienen muchos tenores de cartel.

Casa del Pueblo

EL TRABAJO, Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos : : : : : :

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados a esta entidad a la Junta General extraordinaria que se celebrará el lunes próximo día 11 del corriente, a las 5 y media de la tarde, en su local social: Reina María Cristina, (Casa del Pueblo), para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Aprobación de la acta anterior.
- 2.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 3.º Tratar y en su caso resolver si se debe modificar el Reglamento actual por que se rige la entidad.
- 4.º Ruegos y preguntas de los asociados.

Palma 4 de Febrero de 1924.—El secretario, *Antonio Bisbal*.

NOTA.—Se suplica la puntual asistencia de todos.

LA IGUALDAD, Sociedad de obreros constructores de calzado y sus similares : : : : : :

A los obreros y obreras de la Sección mecánica.

Compañeros: Nuevamente «La Igualdad» se dirige a vosotros para deciros que es necesario terminar los trabajos de reorganización de la Sección mecánica que con tanto éxito se han empezado. Son ya en número considerable los que han ingresado en la Sociedad pero aún no basta, es preciso que todos los compañeros y compañeras vengan a inscribirse socios para todos juntos formar un bloque que sirva de defensa a nuestros intereses.

A tal objeto se os convoca a todos a la Asamblea extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 10 del corriente a las 4 de la tarde en el local social Casa del Pueblo, calle de María Cristina, (Secretaría n.º 1).

¡Zapateros mecánicos! a formar todos en las filas de «La Igualdad». Como un sólo hombre venid a la Asamblea que se tratarán cuestiones que afectan a vuestros intereses.

Palma 7 de Febrero 1924.—Por «La Igualdad».—El Presidente, *Julián Ferrajáns*.

En honor de Iglesias

Con destino a la suscripción abierta por el Partido Socialista español para garantizar al camarada Pablo Iglesias un mínimo mensual de 1.000 pesetas, el semanario *Acción Socialista*, de la Habana, lleva recaudadas las siguientes cantidades:

Semanario *Acción Socialista*, 5 pesos; doctor Francisco Domenech, 2; Roberto León, 1; César Rodríguez, 1; José Ovies Ajuria, 1; doctor Ramón Zaydín, 2; José Méndez, 1; Ricardo Suárez, 1; Manuel Sánchez, 1; Francisco Rodríguez, 1; José Iglesia Graña, 1; Luis J. Luna, 1; Andrés López Santiago, 1; Nicolás Freire, 1; Aquilino Galego, 1; doctor Manuel Castellano, 2; doctor Wolter del Río, 2; Carlos Lobeira, 1; Federico Arroyo, 0.50; recaudado por Aquilino Galego en el dragado de Regla, 6. Total 32,50 pesos.

Agradecemos la prueba de solidaridad que expresa esa primera lista de recaudación, en nombre de los correligionarios españoles, los que sabrán estimar en lo mucho que vale ese rasgo de fraternidad proletaria.

La tierra para todos, las energías naturales para todos, el talento para todos; he ahí la hermosa divisa de la sociedad del porvenir. Urge, pues, devolverle el capital secuestrado en provecho de unos pocos; el acervo es común de la colectividad.

S. RAMON Y CAJAL

Los horrores de los presidios rusos

El suicidio y la locura amenazan a otros presos socialistas

En Keme (cerca del Mar Blanco) camino hacia Solovki, se ha suicidado el camarada Aronovith, condenado por haber pertenecido a la Unión de Juventudes Socialdemócratas (mencheviques).

Otro camarada, Egorov-Lyzlov, viejo militante socialdemócrata, sufre perturbación mental por la enorme impresión que le produjo este suicidio. Bajo los efectos de una agudísima crisis de melancolía, terminó arrojándose por una ventana. Resultó gravemente herido, y al fin tuvo que ser recluido en un manicomio. Otra víctima es la compañera Eugenia Bogulavsky, obrera de una fábrica de tabacos, atacada de locura desde hace seis meses.

En la misma información hallamos una correspondencia de Soudal, donde un antiguo convento acaba de transformarse en prisión para los socialistas. El régimen establecido es de absoluto aislamiento. Ni libros ni periódicos. La prisión es húmeda y oscura.

Otra carta de Cheliabinsk da cuenta de la huelga del hambre declarada en esta prisión. Una larga correspondencia de Naryme (Siberia) manifiesta que se ha restablecido íntegramente el régimen de deportación zarista en esta región, en la que se confina a los socialistas por simple mandato de la Tcheca, sin someterlos a ningún procedimiento judicial.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar
La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles
Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería